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２０２１年６月１８日

ＰＴＡ会員の皆様

上北沢小学校ＰＴＡ

会 長 桑原 ふさみ

２０２１年度 PTA 総 会 報 告

開催日時 ： ２０２１年６月５日（土）１４：００～

Ｚｏｏｍにてオンライン開催

１．開会のことば

今年度の総会は、新型コロナウィルス感染拡大防止のため対面とオンラインの参加に分かれて開催

します。すべての会員の皆様には、事前に総会資料を配布し書面・オンラインにて議決権行使いただ

いております。Zoom 視聴の皆様には、総会の最後に 15 分フリートークの時間を取っておりますの

でそちらで質問をお願いいたします。

２．会長あいさつ

本日は PTA 総会にご参加いただきありがとうございます。

今年度の PTA 総会は、昨年度の Google フォームでの集計に合わせて、初めて zoom を活用した総

会となります。会員の皆様には議決権行使の提出などご協力いただきありがとうございました。

これから、３点お話させていただきます。

１点目 前年度の活動について です。

前年度はコロナ禍のなか、前例のない判断をしなければならないことが多く、前年度役員、委員会の

皆様には大変な気苦労をおかけいたしました。

その中であっても、運営方法を皆で話し合い、様々な意見を集約し今日に至ることとなりました。

また、会員の皆様の温かい心遣いで上北沢小学校の子どもたちが安心し、安全に過ごすことができま

した。皆様と協力して活動を行えましたことに、心より感謝申し上げます。

２点目 今年度の活動について です。

今年度も引き続き、コロナ禍での制限された活動となります。

今後どのように新しい生活様式として定まっていくのか手探りの状態ですが、皆で力を合わせ、知恵

を出し合って進めていきたいと思います。

今年度は、例年行われていた４月保護者会での委員選出によらず、新しい取り組みとして、役員、サ

ブリーダー、クラス連絡係、各サポーターの方々を登録制で募集いたしました。

皆さん極めて自主的に参加していただき、意見を出し合いながら共に新しい方法で活動を始めており

ます。

子ども達に楽しんでもらいたいイベントも、本年度どれくらい開催できるのか、周りの意見を取り入

れながら社会状況にあわせて柔軟に対応していこうと思っています。

３点目 本年度のスローガンについて です。

本年度の PTA スローガンは、本来のボランティア精神に基づき、

「できるひとが、できるときに、できることを」としました。

PTA のような任意のボランティア団体では、

活動していただく会員の皆さんへの金銭的な報酬が無く、「活動してよかった」というような精神的



2

な満足によらざるを得ません。

だからこそ、

●無理やりではなく、会員自身が自主的に参加できること

●無理することなく、自分の能力を活かして活動できること

●批判ではなく、お互いに信頼しあい、助け合い、認め合えること

が何より大事です。

そしてこれらが守られることで、安心して意見を出し合い、更に良い活動を創造していけるのだと思

います。

私は、会員の皆様や先生方だけでなく、上北沢小学校に関わるすべての方々が、楽しんで子どもたち

の成長に関わってくださることを望みます。

将来的に、PTA の運営方法は会員の皆様とも相談しながら決めていくことになりますが、強制や負

担を感じることなく活動でき、将来にわたってより良い関係が続いていくことを願っております。

最後に、今日の総会は予め議決権の行使、質問等を頂いておりそれに基づいて進めさせていただきま

す。

コロナ禍でもありますため、議事進行がスムーズに行われますよう、ご協力お願いいたします。

３．校長先生ごあいさつ

みなさん、こんにちは。本日 PTA 総会に、お忙しい中ご参会くださりありがとうございます。自

宅から Zoom で参加しております。新しい形式で PTA 総会ができること嬉しく思っています。

様々な行事が延期になっている関係で、皆様にご挨拶する機会もあまりなく、この場をお借りし、

学校の現在の概況をお伝えしたいと思います。

緊急事態宣言が6月２０日まで延長になり、様々な行事の中止・延期せざるを得なくなりました。

5 月２２日の運動会は、緊急事態宣言発令される時点で早急に延期を判断しました。

6 月第三週予定の学校公開は延期で考えています。

6 月１４、15 日に予定されていた川場移動教室も延期せざるを得なくなりました。運動会同様、

2 学期に延期見込みですが、川場は他校との関係もあり１１～12 月になるかもしれない状況です。

２学期にスケジュールが込み合ってくる見込みですが、行事の変更については学校側は柔軟な対応

を取りたいと思います。保護者の皆様には何かとご迷惑をおかけすることになりますが、何卒宜しく

お願い致します。

新年度の学習ですが、昨年度とかなり変わってきています。タブレット端末の活用が高い頻度で見

られるようになりました。教員も日々検証を重ね、使い方の活用方法も模索しているところでありま

す。現時点では、試行錯誤してより良いものを残していく過程を踏んでいきたいと思っています。ご

家庭に持ち帰り活用する場面においても、ご協力をお願いします。

学校の中での様子は、子どもたちは、比較的落ち着いた生活を送っています。しかし、コロナ禍で

様々な制約があり無理強いをさせていることもあります。学校でも、色々配慮していきます。ご家庭

でもお子様の見守りをよろしくお願いしたいと思います。

４．各委員会副委員長、担当教職員紹介

今年度は委員会をなくし、活動ごとにサブリーダーやサポーターを募集する形式をとっております

が、担当教員をご紹介するにあたり、本日は旧委員会の名称とさせていただきます。

5 つの委員会の担当教員は副校長先生となります。学級代表委員会、家庭教育学級委員会、役員選

出委員会、イベント委員会、手作り広場実行委員会です。

交通校外委員会の総括担当教員は青木先生、副総括実務全般は勝田先生となっております。 1 年

間宜しくお願い致します。
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５．議事 （総会資料P.１～１６をご参照ください）

〈 集計の結果 〉全会員数 ４６０名 （家庭数４２７、教員数３３）

Google フォーム提出者 ２４７名

書面議決提出者 ３５名 提出者合計２８２名

未回答者 １７８名

会則第７章第１１条により定足数９２名に達しましたので、

本総会は成立いたしました。

◆第 1 号議案

２０２０年度 各委員会・役員会年間活動報告について

⇒ 可決されました。

※「総会資料」P.１～４をご参照ください

◆第 2 号議案

２０２０年度 上北沢小学校 PTA 決算報告及び監査報告について

⇒ 可決されました。

※「総会資料」P.５～６をご参照ください

決算報告 会計 三宅様・唐橋様より

※「総会資料」P．７をご参照ください。

監査報告 監査 伊藤様より

ご意見・前年度での費目ズレがさらっと説明されているが、これは監査が機能していなかった

ということでは

⇒補足します。２０１９年度分の資金移動の誤りを正すための資金移動を、２０２０年

度に行ったものでした。

・実質活動実績のないバレーボール部への助成金は不要

⇒コロナ禍でも感染症対策をした上で活動し、５ブロックキャプテン部長会議にも参加

しています。バレー部の存続により他校との交流を継続できている面もあり、PTA と

してバレー部を応援することは必然と考えています。活動費は、バレーボールや電子

ホイッスルといった備品購入に充てられており、使途も問題はない認識です。

◆第 3 号議案

PTA 使用 PC の購入について

⇒ 可決されました。

※「総会資料」P．８をご参照ください。

ご意見・購入に賛成です。 そもそもタブレットやスマホの普及で PC 離れが加速しているのに、
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「ほとんどの人達が PCを自宅に所持して且つ自由に使える」という確証があることに疑

問を感じます。コロナ禍で余剰金があるなら、購入してほしいです。

・ PTA での購入ということであれば、会員誰もが利用できる仕組みを作って欲しい。

⇒PTA 活動のためにお使いいただけるよう利用方法を策定していきます。

◆第 4 号議案①

会費「今年度より当面の会費を３,０００円としたい」について

⇒ 可決されました。

※「総会資料」P．１０をご参照ください。

ご意見・経費面でもスリム化出来たことは有り難く思います。

◆第 4 号議案②

会費について「会費を返金しないとしてほしい」（細則の変更）について

⇒ 可決されました。

※「総会資料」P.１０～１１をご参照ください

ご意見・本人から返金は不要です。と言われた時は返金しなくてよいと思

う。

・転出等があった場合は在籍期間の割合以外を返金すべき

・そもそも転出などは不確定要素であり、会員数が不確定である事実

は以前から変わらない。

また会長裁量で返せる例外を付記するくらいなら変更しなくてもいい

⇒現状、学校から転出入の情報のタイムリーな連携は困難。転出後に把握する事が多い。

転出時期などにより、会長裁量で返金できる例外を持たせてもらいたいという意図です。

◆第 5 号議案

試用期間中の運営について

⇒ 可決されました。

※「総会資料」P.１２をご参照ください。

※お手数ですが、資料の「案」を消してください。

ご意見・計画そのものには反対ではないが、今頃になって採決を取ることが理解できない。

存在する規程を無視して改革を進めていたとしか読めない。正しいことをしている自負が

あるのなら、正規の手続きを踏んで順にやるべき。会長の続投で意識が低下しているので

は？

⇒会長の意識が低いと映ったのであれば、申し訳なく思います。

「会則第 25 条本会の会則は変更しようとする時は総会または運営委員会の審議を経なけ

ればならない。」とあり、本年度の第一回運営会、今回の総会がそれに当り、規定通り

の手順を踏んでおります。

当初は運用期間中に適応するような会則を用意せず、現会則に寄り添うかたちで新しい

PTA 組織をスタートさせました。本年度の PTA 活動を進めるなかで、誰がどこまでの
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権限を持てば新しい組織の運営が成り立つのか模索して参りました。結果的には、現行

の会則に寄り添うことの難しさを痛感しております。現会則のままでは、委員会の募集

や正副委員長の選定をする必要があるからです。また、PTA 会則の改定を同時進行で

行うことで、来年度の足掛かりになるとも思い、今回議案に挙げました。会長の続投で

意識が低下とのご指摘ですが、続投された会長を含め、これまで PTA 活動をして来ら

れた方々にも予想出来ないことは多々ございます。向上心があるからこその議案と認識

して頂ければ幸いです。

◆第６号議案

２０２１年度 各委員会・役員会 年間活動計画(案）について

⇒ 可決されました。

※「総会資料」P.１３～１７をご参照ください。

※お手数ですが、資料の「案」を消してください。

◆第７号議案

２０２１年度 上北沢小学校 PTA 予算(案）について

⇒ 可決されました。

※「総会資料」P.１８～１９をご参照ください。

※お手数ですが、資料の「案」を消してください。

会計 杉本より

ご意見・入会を任意にした以上、会費収入は変動するはずなのにそれをぴったり使い切る支出予算

には不安を覚える。仮に収入が減った場合に何から削るのかの説明が欲しい。

⇒4 月の予算策定時加入の４１８家庭で算出したが、現時点４２７家庭加入して、前提を

上回った加入数です。昨年度、全家庭数の９７％のご家庭に会費納入いただき今年度も

同率をかけています。雑費で調整し対応予定で、不足の場合は昨年度からの繰越金もあ

るが、極力オーバーしないように管理していきます。

７．皆さまからのご意見(一部抜粋)

・ PTA の活動ありがとうございます。

・会長、役員の皆様、活動し易く効率の良い PTA の為に良いアイディアを色々工夫して出して下

さり、ありがとうございます。

・いつもありがとうございます

・コロナ禍の中、色々な取り決めをしていただきありがとうございました。よろしくお願い申し上げ

ます。

・お疲れ様です。いつもありがとうございます！

・昨年に引き続き活動の効率化と簡略化を進めつつ、お忙しい中で様々なご対応ありがとうございま

す。

長引くコロナ禍で思うようにいかずご苦労が多いかと思いますが、皆様ご自愛ください！

・いつもご活動、大変お世話になっております。ありがとうございます。

・いつもご苦労様です。

・色々と変革があり、さらにコロナによりイレギュラーな活動になり、まったく頭がついてい

けなくなっています。(学校に行くことも極端に少なくなりましたし・・・）

・早く事態が良い方向に収まり、日常が取り戻せますよう願っています。

・役員の皆さま、会員の皆さま今年度はお手伝いがあまりできないのでありがとうございます。
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よろしくお願いいたします。

⇒多くの方が、これまでと当年度の役員への労いのお言葉、ありがとうございます。

励みになります。

・社会情勢などに合わせて組織を変化させていくこと自体は必要だと思うが、以前のルールを無視し

て進めておいて後から承認を求めるやり方は横暴だし賛成できない。仮にも同じ会長の下で数年間

は則ってきたのだから、ルールの変更にも十分な慎重さを持って熟慮検討しつつ、定められた手続

きを踏んでからルールを変えていくべきだと思う。そうでないと勝手な変更の許される独裁的な改

変を認めてしまうことになる。少なくとも、想定外の事態になった場合に一時的にでも元の状態に

戻せることを担保してから進めるべきだと考える。

⇒ご指摘ありがとうございます。PTA は法律上任意のボランティア団体で、本来会員が自発的に

加入し活動するものです。これまで、互選会や委員を決めるにあたり多くの方が不本意でありな

がらクジ引きなどで選出される場面がありました。選ぶ側も選ばれる側も胸を痛める作業で、保

護者同士の関係性を悪くしてしまう可能性もあります。ボランティア団体では決してあってはな

らないことだと思います。そのため、前々年度・前年度、保護者の皆様に何度もアンケートを取

り、先生方や子ども達の意見も盛り込み、2 年以上の歳月をかけて多くの方と話し合いを重ねて

きました。その都度、運営委員会にはかり、承認を得ながら進めてまいりました。これらの工程

や多くの方々の思いが伝わらず、独裁的だということでご理解がいただけなかったことは、至ら

ず、協力いただいた皆様に申し訳なく思います。しかし、ここまでの時間をかけたのは、ひとえ

に PTA はボランティア団体であり、会員の皆様が不本意な状況で選出されることを避けたい。

そして、先生と保護者が将来にわたり協力し合える関係であってほしい。子どもたちにそのよう

な姿を見せられる団体であってほしいという一心で取り組んでまいりました。ご理解いただくこ

とは難しいと思いますが、物事を変えていくには、想像をはるかに超える労力と時間、さらには

大勢の方のご協力が不可欠です。ボランティア団体である以上、決して一人が独裁的に判断して

進められるものではないという事実は御納得いただきたく思います。今年度は次世代に滞りなく

引継ぎができるよう努力してまいりますのでよろしくお願いいたします。

８．２０２０年度 運営委員会についての報告事項について

※「総会資料」P.１８～１９をご参照ください。

９．新任の先生方のご紹介

事前撮影の動画を放映。

１０．副校長先生ごあいさつ

皆さんこんにちは。総会準備、色々な場所からのご参会ありがとうございます。

すぐーるが運用され1か月以上経ちました。６月１日から欠席連絡についてもすぐーるで連絡可と

いたしました。すぐーるで連絡しなければいけないわけではないので誤解の無いようお願いします。

先日、こんなことがありました。すぐーるで欠席の連絡をいただき、さらに連絡袋もいただいて連絡

袋に「お手紙をお願いします」とご丁寧な対応をいただきました。すぐーるでの欠席連絡の場合、

「なるほど。お手紙はどうするんだ」と、気付きがあり改善していきたいと考えています。１か月程

度運用してみて新たなルールを追加していく必要があると感じていますので引き続きご協力お願いい

たします。

次に、再来週から水泳指導が始まります。お便りを出しましたが、いま一度確認をしたい点があり

ます。水泳の帽子については、１，２年は新たに購入するときにマジックテープでスタートします。
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その他の学年は、準備の関係で来年度からとします。３年生以上で何らかの事情で「ぜひマジックテ

ープを」という方がいらっしゃれば、個別にご相談ください。検定は、４～６年で行います。１～３

年はなかなか水泳指導ができていないので、検定よりは水慣れをメインに指導していきます。

世間で話題になっている体育着についてです。「体育着の下に下着を着て良いですか？」という質

問をいただきました。もちろん、下着を脱がなければいけないことはなく、着ていても構いません。

脱ぎたければ脱いで良いし、着なくても構いません。ご家庭で相談の上、必要に応じて暑さや汗対策

で替えの下着を持参する等のご準備、よろしくお願いします。

最後に、マスクをつけたままの運動についてです。体育の時間は適切な距離を保ちながら、マスク

を外して運動しています。ただ話合いの時はマスク着けていますが、運動中は外すことを原則として

います。暑さもありますので色々な状況がありますが、先生方から状況に応じ指導をしていきます。

「マスクを着けていないと不安」という児童もいて、バランスが難しいですが、状況に応じて折り合

いをつけていければと考えています。ご協力いただければありがたいです。

11．閉会のことば

以上を持ちまして閉会とします。ありがとうございます。


